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老百姓大药房连锁股份有限公司 

机构投资者交流活动会议纪要（2023.9） 

一、会议情况  

（一）会议时间：2023年 9月份 

（二）会议形式：现场会议 

（三）会议地点：公司会议室 

（四）参会人员：  

1.公司参会人员：  

董事会秘书 冯诗倪 

证券事务代表 刘遐迩 

投资者关系经理 何林峄 

2.机构参会人员：  

东北证券、兴业证券、华创证券、方正证券、大家保险、中金资管、凯石资本、

东方红资管、Point72、上汽投资、六禾投资、淡马锡等机构的 47位投资者。 

二、主要内容  

投资者提问 

问题 1：公司自有品牌长期发展目标如何？ 

回答：公司自有品牌在产品开发及供应链共建方面取得重大进展，业绩保持

高速发展，2023 年上半年公司自有品牌业务实现销售额 13.8 亿元，同比增长

24%，自有品牌销售占比达到 19.9%。公司会保持自有品牌产品的品质过硬，并与

合作方保持良好的共赢发展。未来公司自有品牌收入占比目标约为 30%。 

问题 2：医药反腐对 DTP门店销售情况有何影响？ 

回答：医药反腐风暴升级，行业监管更严，将进一步推动医药分离和处方外

流。医药反腐高压有助于整个行业朝着更透明、更规范的方向发展，诚信合规的

企业必定越走越远。在医药反腐高压的态势下，公司更应该加强内部管理、提高

产品质量和服务水平，才能在市场竞争中制胜。 



今年 1-6月公司 DTP整体预算超额完成。目前来看，医药反腐对公司 DTP销

售略有影响，增速有所放缓。但公司相信这是暂时的影响，随着医药反腐推进，

患者需求仍然存在，处方药企业会把品种投入到药店来，处方外流将进一步显现。 

问题 3：2023年公司门店拓展计划如何？目前开店进展如何？ 

回答： 2023年公司门店会保持稳步扩张，加快下沉市场布局。2023 年全年，

公司计划新增门店 3,000家，其中直营及并购 1,500家，加盟 1,500 家。截至 9

月 15日，公司新增门店 2,590家。 

问题 4：目前公司新零售业务发展情况如何？ 

回答： 依托数字化驱动全渠道发力，公司新零售业务继续保持快速发展。

公域方面，2023 年第二季度 O2O 与 B2C 销售额分别位于市场第四与第三；私域

方面：上半年累计销售约 4,700万元，同比增长 25.3%。公司持续推动跨界合作，

与微信支付、阿里健康、字节跳动健康等进行业务探讨，增加多渠道运营。2023

年上半年，公司线上渠道销售额达 9.7亿，同比增长 73%；公司 O2O 外卖服务门

店达到 9,768家，24 小时门店增至 594家。 

问题 5：公司大力发展加盟店是基于何种考量？ 

回答：公司作为行业内最早大力发展加盟业务的企业之一，在加盟门店规模

和品牌力都积累了先发优势。加盟业务是公司重点发展的方向之一，主要原因如

下：第一，公司网络广覆盖，门店布局遍布 20省市、150多个地级以上城市，具

备高效的协同效应，给加盟业务发展提供了广阔发展空间；第二，公司直营的长

期经营，已经在覆盖区域形成了良好的口碑、丰富的商品资源并建立起强大的物

流配送体系；第三，下沉市场成为公司重点发力方向。而加盟作为一种有效的下

沉方式可以使公司触及通过职业经理人难以达到的县域乡镇市场。长期扎根基层

市场的加盟商在当地的客户粘性、资源优势能更好地帮助公司开展业务；第四，

加盟为轻资产运营，对公司资本开支要求低；第五，国内药店连锁化率较低且药

店数量趋于饱和，加盟连锁吸引同行加入有利于行业整合。 

问题 6：请问公司在数字化有哪些举措和成果? 

回答：数字化转型发展一直是公司重点发力方向。从 2019 年开始，公司快

速、坚定地推行数字化转型战略，利用数字化与信息化技术双速驱动，优化业务

布局、组织架构。目前公司的数字化运用处于行业领先水平，主要聚焦以下方面



并卓见成效:1)以公司正在打造的数智化供应链为例，首先基于历史数据在供应

链端的补货、商品、营销、需求、采购、履约、库存等场景下分别制订策略，再

运用到业务环节，最后通过数据的反馈优化机制形成闭环，确保了整个体系运行

的有效性，同时带来了库存金额的降低,节降资金成本。(2)通过“智能请货系统”

提升商品流转效率，门店断货率降低到 4%左右，处于行业领先。同时，门店断货

率的下降也带来成交率和销售额的提升。(3)数智化营销通过智能算法的方式完

善营销效率分析体系，使营销活动的投入产出比得到显著提升，营销效果精准化、

可视化。(4)“智能荐药”系统多维度提升员工的专业知识和技能，帮助一线员

工提供高质量的药事服务。去年智能荐药系统最高单日使用人数 23,614 人，日

均使用人数 20,465 人，人均使用次数 10.7 次/天。 

问题 7：门诊统筹政策的落地进度如何?现在公司有多少区域，多少家门店

已经执行统筹?已落地门诊统筹的门店在营收、来客、毛利率方面有什么变化? 

回答：目前公司覆盖的 20 个省份中，公司门诊统筹政策已落地 14 个省份，

已落地门诊统筹的门店数有 2700余家，占公司总门店数的 22%，从数据上来看，

今年已纳入门诊统筹管理的零售药店在来客数和销售额方面均有较为明显的提

升且门诊统筹落地门店毛利率保持平稳。门诊统筹政策对药房的放开主要有以下

几个方面的影响: 

第一，从目前公司落地统筹门店数据来看,根据公司两年以上可比老店二季

度统计数据，统筹门店医保成交人次同比率较非统筹门店高 20 个百分点，门店

整体成交人次同比高出 4.8个百分点，引流效果明显。从销售额来看，二季度公

司两年以上可比老店中，统筹门店的销售额同比增速高出非统筹门店 8 个百分

点。 

第二，长期来看门诊统筹落地有助于推动处方外流。政策积极支持定点零售

药店开通门诊统筹服务、完善定点药店门诊统筹支付政策、明确定点零售药店纳

入门诊统筹的配套政策，这是对处方流转、医药分业实质性的推动。 

第三，门诊统筹要求药房在流程和服务上的合规将更加严格，提高了门槛。

需要投入的各项合规成本很高，利好规范程度更高、合规能力更强的龙头药房。 

第四，门诊统筹落地后医保系统能获得全面的数据，对非药品的陈列会有所

放开，非药品的消费频次更高，门店可以利用非药品高频带低频。 

 



老百姓大药房连锁股份有限公司董事会 

2023年 10月 9日 


